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推進傳統裝飾行業推進傳統裝飾行業
向綠色環保節能方向向綠色環保節能方向轉型升級轉型升級

光慶：葉

錦球：譚

建築裝飾行業涉及千家萬戶，是社會發展從溫飽走向全面小康進程中，增進

民生福祉的重要行業。2014年中國建築裝飾行業年產值達3萬億元人民幣，建

築裝飾已經從30年前不被重視的小行業，發展成為一個備受關注的大產業。

葉光慶認為，經過近三十年的行業沉澱，建築裝飾行業也從設計加施工
的傳統企業逐步轉變為改善人居環境的文化創意產業；建築裝飾作品也成
為體現中國特色的社會、經濟、文化主要承載者。幫助傳統裝飾企業向綠
色環保節能方向轉型升級需要多方領域的積極配合。
對此，他建議：
1.組織政府相關部門成立研發中心制定綠色節能裝飾標準，進一步推廣
綠色裝飾，提高完善行業的標準，淘汰部分不合格不達標的低端企業，堅
持綠色低碳循環發展，推進建築裝飾行業轉型升級。
2.推廣及組織貫徹綠色環保的發展理念，必須有賴地方政府環保政策的
配合支持，企業前期的研發投入等需要大量資金，必須得到政府的支持，
補貼，以及相應持久的政策承諾。參考新加坡政府對綠牆等環保節能方面
的大力支持和補貼，以實際行動推動企業轉型升級。
3.加大裝修行業人才隊伍建設，建議由相關部門或行業協會牽頭，以大
公司為依託，開辦技術工人培訓學校，同時政府與企業合作引進國外高新
技術，吸引高端人才等。
4.一方面內地經濟重心將由地產業轉向製造業並加大國際市場開拓速
度；另一方面，互聯網、物聯網、雲計算、大數據等新技術的發展必將導
致新一輪資訊化革命，也必將衝擊傳統的建築裝飾企業的業務模式。政府

與企業聯合整合線上線下資源打造透明、綜合的交易平台，藉此規範調整
行業固有弊端，促進健康可持續發展。
5.未來行業發展的七大趨勢——科技創新發展趨勢、專業化發展趨勢、
工業化發展趨勢、綠色發展趨勢、國際化發展趨勢、智能家居發展趨勢和
多元化發展趨勢。政府加大對有潛能大型裝修企業的培育力度，給予其相
應的優惠政策和財政支持，並結合節能環保、智能化和物聯網等行業科技
前沿提供相關技術支持，增加其技術含量，推進企業上市，使其快速成長
為跨區域連鎖的全國性企業，最終引領全國的裝修行業健康有序發展。

踐行「垂直森林」 打造綠色居庭生活
葉光慶來自中國裝飾之鄉廣東省汕尾市陸河縣，當地以擁有眾多大型工

程的裝飾頂尖人才著稱。在他的帶領下，立捷通過合作併購、資源整合、
創新技術和誠信經營，承包工程價廉質優，建立了穩固頂尖的客戶群。他
很早已關注綠色居庭生活，留意到通過植物過濾空氣污染物質，可降低建
築物噪音及溫度流失，將城市發展和綠色生活並行。「減少碳排放，構建
低碳生活」不僅是一句環保口號，更是未來日常生活的基礎。
目前，立捷的建築及工程專家們正積極探討調研，與本地顧問公司及國
際專家團隊齊心將「垂直森林」的環保理念植入內地地產項目上，為未來

人類打造一個近乎森林空氣質量的城市居庭概念。在葉光慶看來，將大自
然融入生活中，從過去的大廈園林、天台、幕牆綠化進一步升級成垂直森
林系統，不僅更加美化環境，綠化城市，亦減少熱島效應，為居住生態和
環保節能減排出一分力量。

從1979年北上東莞投資，1993年獲邀成為廣西自治區政協委員，到如今
擔任全國政協文史和學習委員會副主任，擁有超過40年內地投資經驗

和30年政協資歷的譚錦球不僅親歷了政協工作的變遷，也見證了祖國改革開
放以來的飛速發展。他直言，對故鄉的感情和對祖國的熱愛鑄就了他投身國
家經濟建設的熱情，他讚歎祖國於改革開放之後日新月異的變化，更堅信發
展就是硬道理。對於即將到來的兩會，他表示將會積極履行全國政協委員職
責，針對國家發展中出現的問題，積極提出建設性的提案，為國家作出自己
的貢獻。

將先進理念引入內地
回鄉發展的譚錦球不僅帶去就業機會，也帶去了資金與先進的技術和管理

理念。這也是諸多北上港商從開始到如今乃至未來一直在做的事情。他認
為，在投資之前應該對內地有充分了解，包括內地的社會經濟發展狀況以及
兩地在制度上存在的不同。「作為港商，要守誠信。我相信，香港人，都是
很有智慧，有能力，能幹的，他們對國家也是抱有很深厚的感情。此外，香
港是國際金融中心，香港人的視野比較寬闊。特別在服務行業方面，經過很
長時間發展，香港人積累了豐富的經驗，我覺得內地這方面有很多可向香港
學習借鑒的地方。」

一國兩制 和諧共融
對於香港回歸近18年來的「一國兩制」實踐，譚錦球給予了高度評價：「我
們國家『一國兩制』做得非常之好，需要研究內地的社會主義和香港的資本主
義如何能夠平衡，能夠使香港持續地發展。國家對香港非常關懷、照顧，不論

我們遇到什麼困難，我們國家都伸出雙手支持我們。」
面對近一段時間以來針對內地的遊客的抗議事件，譚錦球認為，香港應該注

重自身的遊客接待能力，發展大型的綜合的配套設施，有更多的內地同胞來港
旅遊、觀光，對兩地人民有好處。他相信，隨內地遊客的不斷增長，兩地交
流溝通的持續推進，兩地人民互相信任、理解也會進一步加深。譚錦球同時呼
籲內地民眾認清近期發生的所謂「光復行動」：「香港是遊行之都，大事小事
都有人要上街，每年遊行大大小小上萬起，連一條狗被地鐵撞死了，都會有人
上街遊行；況且針對遊客的這些抗議者只是極端組織極少數人參加的行動，這
些極端組織是有政治目的的，他們意在挑撥內地和香港市民感情，擾亂兩地關
係，擾亂香港普通市民的生活，受到香港各界的批評和譴責。對此，內地居民
應該擦亮眼睛，萬不可中了他們的奸計，上這些人的當。」

建言獻策 直言不諱
對於政協工作近30年來的變化，譚錦球形容，上世紀90年代初擔任政協委

員時，感覺內地政協委員講話比較少，到了今時今日，政協委員的發言都是非
常積極，發言的質素更是越來越高，對內地發生的負面問題都直言不諱。「可
能當時大家對外面世界接觸不多，但隨國家發展，大家了解多了，亦更願意
對國家發展表達意見。」
由省級政協委員到全國政協委員，身處全國議事堂，譚錦球有機會參與到國

家事務的討論之中。他認為，全國政協委員討論的範疇屬於全國性的，範圍比
省級時要廣闊了許多，涉及國家的方方面面。「我最深感受的是，我們港區委
員對國家許多問題都是大膽地提出建設性意見，特別是我們來自不同行業和專
業，可以從不同角度考慮問題。」

親歷政協工作親歷政協工作3030年年
見證祖國飛速發展見證祖國飛速發展

■2014年兩會，
全國人大常委會
委員長張德江與
譚錦球握手。
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■■譚錦球代表港區省級政協委員聯誼會向政務司司長林鄭月娥提交政改意見書譚錦球代表港區省級政協委員聯誼會向政務司司長林鄭月娥提交政改意見書

在廣東省汕尾市陸河縣政協委
員、深圳市立捷裝飾設計工程

有限公司董事長兼總經理葉光慶看
來，「綠色，環保」是當今社會的
主題，相應地，我國建築裝飾行業
也已經步入轉型期，整個行業已從
概念時代走向了環保時代。與此同
時，由於傳統型固有的軟肋和掣
肘，使得該行業企業在轉型升級中
面臨不少問題，歸結起來，主要有
以下幾個方面：
1. 傳統低端企業數量過多，供求
關係不合理，市場競爭殘酷。目前
全國有25萬餘家裝飾企業，現有企
業工程承接與工程年需求量之間供

求偏差，供求關係的嚴重失衡使工
程的承攬更為困難。企業承接任務
不足，創利能力下降，自我積累、
自我完善的條件差，嚴重影響了企
業及行業的發展。
2. 裝飾行業與房地產行業緊密相
關，建築商和房地產開發商基本把
控大部分的裝飾市場，近年來房地
產市場的緊縮，連帶制約了裝飾行
業的發展。當項目啟動後進度款的
延後或拖欠現象時有發生，然而對
工程品質、工期、技術的標準卻越
來越高，材料供應商和勞務工人被
拖欠資金，造成整個行業的惡性循
環。年底工人討薪而釀成社會悲劇

事件不絕於耳。裝飾公司作為建築
行業的夾心層，啞巴吃黃連有苦難
言。這直接制約了裝飾行業的可持
續發展。
3. 專業化程度低，競爭平台單

一，價格競爭造成惡性循環。企業
沒有自己的經營特色，不能形成自
己的核心競爭力，造成了行業內企
業不分層次的競爭。而行業內有理
想、有志向的大企業，受此影響，
很難從這樣惡性競爭的瓶頸上解脫
出來。
4. 傳統企業在轉型過程中不論是

產品還是技術，不論是人才儲備還
是管理都跟不上節奏。

■2014年3月，葉光慶作為深圳市代表團一員隨市
長許勤赴波蘭考察訪問。

■葉光慶堅持立捷國際化的發展方
向，把握出訪機會，關注高新技術產
業和新興產業發展，不斷調整投資思
路。

■2014年10月，葉光慶在北京參
加第三屆中坦投資論壇。
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對於正在召開的全國兩會，譚錦球談到了他關於提高香港民眾國
家認同感，開放香港市民報考內地公務員及參軍資格的提案。他認
為內地應採用「走出去，收進來」的方針，不僅僅是開放更多內地
高精尖人才來到香港，同時也應開放香港青年進入內地擔任公務員
及自願服兵役，以家長心態，以人生經驗，以「更高的國家理論」
為標準，培育香港青年對國家休戚與共的意識。他認為，內地吸收
一些香港青年參軍或擔任公務員，有四個效果：
一、香港人較之外國專才，擁有鄰近大陸的地利和文化相近的優

勢；相對於內地人，香港人能較早接觸世界各地文化，因而具有國
際視野。再者，香港在多番經濟轉型後仍能站穩陣腳，主要是因為
香港人靈活變通，善於運用創新的思維，配合敏銳的市場觸覺，從
而開拓新商機，這些正是內地政府招商部門以及外交部門所需求的
人才特質；
二、通過切身實際的接觸，深入並長時間的了解國情政情，換位

思考，站在內地的角度重新看待問題。並將這些不同角度觀察到的
結果帶回到香港的親朋好友的身邊，言傳身教，鞏固其個人及親友
的國家認同；
三、通過這批香港青年人示範帶動更多香港青年投身報效國家；
四、逐步壯大愛國愛港力量。
此外，在廣西自治區政協會議上，面對廣西珠江流域上游地區生
態環境保護和水土流失治理形勢仍然嚴峻的情況，他還提議建立流
域協調機制、實施生態補償政策，並且設立專項基金，更好加強珠
江——西江水質和生態環境保護。

籲籲籲提高港人國家認同感提高港人國家認同感
開放報考內地公務員及參軍資格開放報考內地公務員及參軍資格


